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·颜河茶座·

茶座深印足迹
———读王振志《难忘一九八八》有感
● 黄谈仁

1 月 20 日叶如意报曳野茶座冶栏目
刊登了王振志先生的回忆文章叶难忘
一九八八曳袁 笔者读后袁 让人久久回
味袁难以忘怀遥 这篇文章以朴实的语
言袁用自己亲身的经历和感受袁用一
件件事实袁 记述了如意公司创业初
期要要要1988 年开发手动液压搬运车
的难忘经历袁深印着如意发展的难忘
足迹遥

王振志先生是一个道道地地的

野如意人冶遥 他 1988 年离开国营工厂
走进如意公司袁直到 2012 年退休袁在
如意工作了 25 个年头袁 当了多年的
常务副总遥 他见证了如意公司在储吉
旺董事长的带领下袁从无到有袁从小
到大袁一步一个脚印袁一年一个台阶袁
成为野世界搬运车之王冶的发展历程遥

通过作者的记述袁我们清晰地看
到袁如意创业初期袁厂房之简陋袁条件
之艰苦袁请读一读潘志光先生厚厚的
叶冬天与春天曳长诗袁他是这样写如意
创业初期的院

这里，一切很简陋 / 简陋的风 /

从矮矮的篱笆出入 // 榔头叮当叮当

地敲着产值 / 敲着像纸般薄的利润 /

上了年纪的车床 / 加工一道工序 /

像一壶烧不开的水 / 你再急，急得额

头冒汗也没用

还没像两张三屉桌大的食堂 /

只有一口锅 / 一天只蒸一餐中饭 /

和午时的太阳 / 工人们自带咸菜、咸

笋、咸海苔 / 咀嚼着家人的叮咛

而老野如意人冶的工作热情和吃
苦耐劳的精神让人印象深刻院野在租
来的 3 亩地上搭起了 2 间厂房和 3
间油毛毡棚冶袁野全部的家当只有 7 台
车床尧2 台刨床尧1 台摇臂钻 尧1 台铣
床冶袁野全厂 68 名员工袁大家心往一处
想袁劲往一处使袁真是以一当十冶遥

在创业初期袁要开发有 209 个零
部件的搬运车袁难度可想而知遥 作者
通过自己采购配件密封圈经历的追

述袁形象生动地把自己乘车及购买的

情节跃然纸上袁使读者身临其境遥
读此文袁 我们也深深地感到袁它

没有气吞山河的豪言袁也没有惊天动
地的壮举袁然而袁当作者用很简单尧很
通俗尧 很方便的传达感情的方式袁把
这些野如意人冶的形象竖立在我们面
前的时候袁 人们却能感受到字里行
间袁带着温度尧带着汗水那么浓烈的
美的气息遥 如院野有一次袁朱师傅尧骆明
飞和我 3 人袁肩背手提袁扛着几百斤
铸铁坯料袁在临海长途客运站不让上
车袁我们好说歹说袁最后车站非要我
们补买 2 张车票才上车遥 正逢三伏
天袁我们几个人的衣服就像从水中捞
起来一样遥 冶而更让人印象深刻的还
是野还有一次袁我和朱师傅从黄岩路
桥车站步行 20 里去金清乡一个乡镇
工厂购买阀体阀芯袁 冒着骄阳酷暑袁
渴了就在路边买碗凉茶噎噎冶遥 这种
感受袁我们现在恐怕很难体会个中滋
味遥 然而通过作者的描述袁却也明白
地告诉我们袁 在当时艰苦的条件下袁
而这些野如意人冶勤劳尧朴素尧刻苦的
精神袁对企业的忠诚袁对如意发展坚
定信心遥

1988 年是如意公司腾飞的起点遥
公司在储总的领导下袁 凭着自力更
生尧艰苦创业的精神袁团结一致袁克服
各种困难袁 在短短两个月的时间里袁
开发成功手动液压搬运车袁如意从此
大踏步走向世界遥 当年储总写在厂门
口的 16 个大字袁 在碧蓝如洗的天空
下野吉祥如意袁兴旺发达袁出口创汇袁
富我中华冶闪烁着金色的光芒袁从此
指引着如意走向辉煌遥

2016 年 6 月 20 日 叶如意报曳报
道袁如意携野IF 大奖尧红点奖冶产品亮
相德国汉诺威展袁储吉旺董事长率团
参展袁他感慨地说院野我非常感谢汉诺
威展会这块风水宝地袁让我们公司从
小到大袁从弱到强走向世界袁今天在
国际物流行业谁人不识如意 耶西林爷
品牌产品袁这让我们在世界上抬起了
头遥 冶储董的感慨袁也让笔者感到无比
自豪遥 不但是如意的骄傲袁而且是我

们宁海的骄傲袁更是中国的骄傲遥
然而袁笔者在储总叶商旅拾遗曳的

书中又看到袁 他回忆 1988 年第一次
出国的难忘经历袁那个时候他心中的
感慨院我在当天的日记中袁我清楚地
记着 野别人来美国是欢天喜地来旅
游袁而我到美国袁是带着沉重的压力
来测试浴 是带着全厂工人的生活和生
产的重任来拼搏噎噎冶这种深刻独特
的感受袁心灵地熬煎袁刻骨铭心的记
忆袁震撼着人们的心灵遥 也使我们深
深地认识到袁如意今天的辉煌来之不
易遥

看叶难忘一九八八曳袁回望如意 30
多年峥嵘岁月袁储董带领如意闯关夺
隘袁不畏险阻袁走过了不平凡的历程袁
留下了坚韧坚实的脚印遥 试想袁如果
当年如意没有转型生产出口拉紧器袁
怎么可能冲破当时的困境袁开辟美国
及欧盟市场的成功之路钥 如果缺乏创
新思想袁又岂能使出关键一招袁作出
开发搬运车的抉择钥 如今袁如意是国
家级高新技术企业袁获发明专利及实
用新颖技术专利等 100 多项袁不断地
创新袁先后开发了技术含量高的电动
搬运车尧电动堆高车尧电动叉车尧柴油
叉车尧防爆叉车等遥 许多产品荣获国
际大奖袁 如 IF奖和红点奖遥 创新袁可
以说是如意不断发展的野金钥匙冶

30 年多来袁 如意走过的发展历
程袁是 野如意人冶用心血和汗水写就
的袁充满着曲折和胜利尧付出和收获袁
这是如意发展史上不能忘却的壮丽

篇章袁也是野如意人冶继往开来袁奋勇
前进的现实基础遥 永葆这种奋斗精
神袁如意的发展就无往而不胜袁永远
立于不败之地遥

王振志先生说袁我离开如意 4 年
多了遥 在这 4 年多中袁如意在储江总
经理领导下袁 昂首阔步走在前进路
上袁创立了一个又一个辉煌遥 是的袁不
久前储江总经理获评 野知行合一窑创
新甬商冶袁 引领如意在发展的画卷上
续写新的辉煌篇章遥
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2017 年央视春晚送出的五位当

代著名书法家的“福”字，立刻在书

画圈引起了轩然大波。网友纷纷表

示，书法上春晚是好事，的确让公众

更近距离接触中国传统文化。但是这

几个字真不是很耐看。更有评论说：

“央视费力不讨好，不懂书法，只认名

位，这几个大佬写的福字真都不咋

地 !”现在，咱就把这五个“福”字浏

览一遍———

中书协名誉主席沈鹏
的“福”

沈鹏草书从傅山、蒲华、林散之

诸名家前辈中得道最多。其草书线条

有时一笔之中顿挫、注力太多。沈鹏

之雕琢型笔线、虚弱型体质，欲求一

些激荡、振迅之气格时，作品不足就

很明显了：其书总有欲向左右两侧开

拓，求“空间”雕琢，而又不舍时间之

流贯气，往往顾此失彼。

中书协名誉主席李铎
的“福”

李铎书法给人以苍劲浑厚的审美

感受。然每笔欲想达力可扛鼎之效果，

也就忽略了某些笔画的精细度和收缩

功能，缺少一定的精致笔画陪衬，线条

往往会产生粗糙的缺憾。李铎书法曾

一度立足于郭沫若，而郭的行草具有

很大的俗化特征，基本功不到位导致

线条质量下滑，难成一代大家。

中书协名誉主席张海
的“福”

张海书法线条趋于简化、用笔趋

于刚直化，在字形上重左轻右，重上

轻下。笔技在简之又简的同时发力越

来越猛；同时技法上的疏漏也越来越

明显了。以横画的起笔为明显———重

笔与下面的细笔反差过大，似肿瘤一

般。而且过分运用“枯笔”“飞白”，

追求个性化，却造成积弊。在提纯风

格技法的同时，应该不断地进行补

充，临帖是伴随书家一生的活动，张

海在功成名就后对书艺的态度却是

“病不自查”。

中书协主席苏士澍的
“亲情之福”

现任书协主席苏士澍的书法整

体观之总感觉略有一些 “僵”“薄”

之态，气血不充盈，线条弹性差。但如

果仅仅以书法的审美眼光看，其书似

乎谨慎有余胆气不足，侧锋有余中锋

不足。苏士澍书法多用直笔、短笔，属

于紧张、短促节凑心理运动类型。故

线条多势短、锋利、有断折感、不饱

满。

中国书法兰亭奖终身
成就奖获得者孙伯翔的
“福”

孙伯翔于 20世纪 80年代崛起于

书坛，靠的是一手纯而又纯的魏碑

书。其方笔震撼人心的力度颇大，且

具开创之功。然其结字少倾侧之法，

故书多失于自然，多“做”味。方圆结

合在其笔下其实是以方写圆，圆多难

融。方笔易得规矩平正刚硬，圆笔易

得变化活泼苍朴，孙伯翔得方失圆

也。

评价应首先去除“官本
位”

网友们说，央视重视的是书法家

的身份，而不是艺术本身。书法界对

这几位书协名誉主席和现任主席的

书法水平批评甚多，但他们在整个书

坛上又位高权重，与政、商、文化界各

种关系盘根错节，他们的作品价格在

“身份”的影响下一直高居不下。央

视此次选择五个人的作品，是典型的

只看身份，不看学术水平。

央视春晚“福”字惨遭批评，不

是五位书法家的不作为，而是中国书

法审美缺失惹的祸！这里并非指上述

五位书法家一无是处。近几年来，不

少书法家我行我素已成为习惯，再加

上神乎其神的吹捧，中国书法渐渐脱

离大众。可以说，当代中国书法缺少

客观的审美标准，而收藏队伍又多以

“官本位”为标杆，这是造成当代中

国书坛乱象的主要原因。

（摘自《广州文摘报》）

纵 横·文 摘

蒋初，2005 年进入如意公司，

做过焊接钳工，当过班组长，2011

年开始担任电焊车间主任一职，

2016 年调任金工车间主任。

崔：简单介绍下一下你所在

车间的情况。作为车间主任，你的

主要工作职责有哪些？

蒋：金工是公司产品的核心

精密制造车间，担负着整体产品

的核心质量。身为车间主任，首先

在公司领导下，全面负责车间各

项管理工作。主要负责对车间日

常生产，日常质量的管理，确保安

全，确保现场有序，设备正常运

行。

崔：董事长储吉旺一直强调

“质量是良心”的理念，对此，你

有什么看法？

蒋：质量是良心，我们车间每

一位员工心中要时刻牢记住，深

知只有出优质产品，才是公司坚

强的生命力。出优质产品，方能得

市场。金工车间是产品核心精密

制造车间，首先要做到按图施工，

严格按工艺要求制作，其次严格

执行好质量体系要求，做好首检、

巡检、互检、终检等程序，杜绝不

合格品流到下道工序。

崔：企业最好的营销就是做

好自己的产品与服务，如果没有

扎实过硬的质量来支撑，只是“昙

花一现”，迅速凋谢。在质量把控

方面，金工车间是如何来执行的？

蒋：“质量是良心”不仅是一

句口号，重要的是在于执行、落

实。对于质量我们是零容忍，违者

必究，优者必扬，劣者则汰。抓每

一细节，多一份叮咛，车间从车间

会议，班组长会议，班会，一对一

交流，不断强调质量意识，去发现

问题，讨论问题，关注易发生的问

题，在车间各层会议中分析，讨

论，纠正，解决。

崔：车间的核心是人，所以对

人员的管理是首要的，也是最关

键的。那么，如何才能做好管理，

调动员工的积极性，让员工都有

自我管理的动力，保证安全，提升

效率呢？

蒋：一切的因素需要人去创

造，因此人是第一要素。作为一名

车间管理者与被管理者，公司的

一员，我觉得首先要有责任心。既

然做这份工作就要有责任心，一

定要用自己最大的努力来保证产

品的质量。有了责任心就会产生

一股积极向上的念头，形成一股

动力，产生主人翁精神，那么员工

的积极性也会提高。

崔：随着科技的发展，高端自

动化产品越来越受企业追捧，不

仅减少用工量，而且提高生产效

率。金工车间聚集了大量的高、

精、尖设备，是否对工人的要求也

越来越高？

蒋：科技的发展，设备往高，

精，尖发展，对工人的高要求也是

必然趋势。目前金工车间共有 110

多人，其中，中技、大学以上员工

占到很大比例，将近百分之七十，

他们经过学校专业理论的洗礼加

之公司的实践，车间有针对性的

实战培育，形成了车间的一股新

力量。人机俱进，与时俱进！

崔：新常态下的企业创新是

当前备受关注的话题，公司也不

断创新，推行用高端设备替代低

端设备。对于高端设备的发展壮

大，有不少工人担心会失去工作

机会，如果都使用高端设备，是否

意味着未来很多工人将面临失

业？对于工人们的疑问，公司在创

新方面是如何对待的？

蒋：创新是公司永恒不变的

话题，要发展，就要创新。产品要

创新，管理要创新，设备要创新

等。近年来，公司对我们车间设备

创新这一块资金投入非常大，不

断引进高精尖设备。设备替人也

是一个创新口号，但公司每年都

在发展壮大，同样需要人。我想只

要每个人能学，好做，勤奋，你是

不会失业的。

崔：设备是保证，工艺是灵

魂，而制造工艺恰恰在无形中决

定着产品的质量。金工车间是如

何提升工艺水平？

蒋：工艺是我们车间生产制

作的基础，也是出好产品的基石。

首先车间严格按图纸，按工艺生

产，其次车间不断配合，沟通工艺

技术如何提升生产工艺，比如现

有的工装夹具升级更新，手动改

气压液压，气压液压改自动，机器

人代人操作，车间积极发挥，激励

员工小改革，不断改进，不断提

升。

崔：公司十分重视安全生产，

总经理储江强调安全生产关系到

员工生命财产安全，是人命关天

的大事，要始终把安全生产放在

首要位置，任何时候都不能疏忽，

全体员工要强化安全生产第一的

意识。对于车间安全生产这方面，

是如何开展的？

蒋：安全生产重于泰山，确保

员工高高兴兴上班，平平安安回

家。唯有安全保驾。车间确保安全

生产应做好 7 条：

1. 上下班车辆行驶要遵守交

通法规

2.佩戴好劳动防护用品

3.按规定操作设备

4.安全用电

5. 禁止无证驾驶车间自用物

料运转车辆

6.禁止设备带病操作

7.保证新员工的安全

同时，作为车间主任，在车间

巡视时要观察车间各方人、机、物

的各种不利因素，尤其在违规佩

戴劳保用品，违规操作，和车辆违

规使用方面。以此车间每周不定

时的集合车间突击分队进行车间

安全隐患排查活动，发现，整改。

每天必做一条，走遍每一岗，“注

意安全”说一遍。

既然做这份工作，就要有责任心
———金工车间主任蒋初访谈

● 崔怡婷

专 版

聚是一团火，散是满天星
———记突击队冒雨义务植树活动

●崔怡婷

3月 12日植树节，恰逢星期天，上午细雨霏霏，下午
大雨哗哗，宛如刀般劈下来。公司突击队在总指挥严溢
庆，副总指挥张海山，指导员蒋初，队长潘斌指导下，队员
张建峰、徐可奎、储为统、陈小标、王智永、吴建民、王伟
平、朱文杰、穆海军、王佑永、刘建春、叶元平、陈建成、葛
红余、吴文飞、葛泽锋、刘吉平、郑羽锋、薛碧波、叶维成等

（金工车间部分队员由于生产繁忙没能参加），还有驾驶
班胡辉辉，来到公司新厂区，从上午 7时半开始，一直到
下午 5时，十来个小时，身穿雨衣，手扛锄头，挥汗如雨，
不辞辛苦，在新厂区参加义务植树活动。这种爱厂如家，
精神可嘉，行为感人，值得公司全体员工学习。

———董事长储吉旺

3月 12日天气预报：小雨转大雨，8℃—15℃。

每个突击队员，吃过早饭出门时，抬头看看天空，一块块

黑黑的云层，知道雨是会越下越大的。有的队员倒幽默地说，

我们植树，老天爷帮忙，省去了树种好后要浇水的一道工序。

如要浇水，那倒是难题，新厂区还在平整土地，自来水还没接

上，取水要到很远的山沟里的水库。

上午 7点半，突击队员在公司新厂区开展义务植树活

动，为绿化、美化新厂区添一份新绿。

挥锨、挖土、扶树、搬土、填土、踩实、踏平，栽下一株树

苗，收获一抹绿色……连续几天的雨水天气,使得天气变得

阴冷。虽然阴雨绵绵，却丝毫不影响突击队员们植树增绿的

热情。

“我们这片已种好了，还要继续干；我们这边也种好了，

也要继续干……”植树现场气氛十分热烈。在新厂区，30来

名突击队员有的身穿雨衣，有的嫌穿着雨衣干活影响工作效

率，就直接穿着工作服干活，有的踩着泥巴，有的铲土，有的

扶苗，有的培土，有的回填踩实，忙得不亦乐乎，雨水来凑热

闹似乎增添了大家植树的热情。土一锨一锨地挖着，树一棵

一棵地种下，大家冒雨种着毛竹，脸上、身上分不清是雨水，

还是汗水？“植树植了好多年了，雨天植树还是第一次。”

有几个突击队队员用手擦擦脸上的雨水说。

原本松散的土地被雨水浸湿,挖坑和填土的时候增加了

难度,大家不得不多用力气。虽然天不停地下着雨，但没有一

个人叫苦喊累，雨水从脸上流下来了，挥起胳膊一擦；双手在

雨水中被冻得通红通红，依然不停地挥舞着锄头，透着一股

铁骨铮铮的精气神。虽然突击队员们的衣服被雨淋湿了,双

手、鞋子、裤子、上衣甚至脸上沾满了泥巴或泥浆,但望着种

下的一棵棵挺拔的树苗,队员们都很开心。

灰蒙蒙的雨雾缭绕，天地间似乎只有如意公司突击队员

种树的身影。

“下雨植树,意义更大。”突击队总指挥严溢庆说,“只要

能为新厂区绿色贡献一份力量,我们的劳动就值得。”

“今天我们的劳动,就是明天新厂区的绿色。”副总指挥

张海山说,“每个人都能种上几棵树,保护好环境。”

董事长储吉旺和突击队员们一起参加植树活动。

种树，种树，我们种树！种出一个春天，种出如意之春！

风不示弱，风越刮越大，雨不示弱，雨越下越大。下午 2

时许，雨几乎如刀般劈下来。我们的突击队员在翻动妙峰山。

老天爷似乎在考验着突击队员们。有几个队员，记起新写的

公司“突击队员之歌”中的歌词：我们年轻 /与太阳一起东

升 / 我们的激情 /点燃火热青春 /我们是突击队 /爱岗敬

业 尽力尽心 / 脏活苦活我们挥洒汗水 / 哪里需要活跃

（着）我们的身影 //

是脏活苦活我们挥洒汗水，哪里需要活跃着我们的身

影。

俗话说，“做样生活，换样骨头”。经过十来个小时的挥

锨、挖土、扶树、搬土、填土、踩实、踏平，加之春寒料峭，冷雨

浇注，人已经很累了，有的人连多讲一句话也感到累，但在离

开新厂区前，队员们主动带走了现场的垃圾,如塑料袋、矿泉

水瓶、烟壳，甚至连只烟蒂也都被清理干净。这就是如意的突

击队———会吃苦、能战斗、讲奉献，用热烈的激情和朴素的思

想诠释着如意突击队火热的青春和真实风采。并在力量和风

采中显示了突击队员的素质。

“聚是一团火，散是满天星。”在如意，一声令下，说聚就

聚的突击队，他们由 50多人自发组成，全是 20-45岁的中青

年男子汉，大多数有行伍经历；他们来自车间各个部门，他们

的主要任务是应对各种突发事件，只要有情况发生，总指挥

严溢庆在公众平台上发个短信，6 个小分队的队长马上得

令，便再发给队员。紧急情况下，一分钟即可完成列队。有过

军旅生涯的人知道，真像部队的警报一响，马上紧急集合。

2011年 3月，时任金工车间主任张海山根据生产的需

要，头脑里慢慢有一个想法，要成立一个突击小分队。说做就

做，不久便成立了突击小分队。2012年，总经理助理严溢庆

将金工车间成立突击小分队的做法推广到全公司，便成立公

司突击队。

突击队的日常工作其实很普通，平时，他们下班后检查

车间安全隐患、打扫场地、清洁环境、给消防栓换水管、检查

7S项目落实情况等；而在台风季节，他们为车棚排水、为被

台风刮倒的大树扶正加固；而遇到突发事件，他们马上集合，

听从命令。

有一次，叉车车间与内、外销售部门搬迁新办公场所，到

处都是沉重的设备、崭新的半成品车架、繁多的办公用品，一

派忙碌的景象。突击队就像炎炎夏日的一场及时雨，二话不

说，自发组织帮助“搬迁户”们搬家，使得搬迁效率大大提

升。有一年夏日，西林苑某一块植被区被烈日晒出毛病了，突

击队第一时间将原来的植被清理干净，再种上一批新的树

苗。2013年 8月，台风“潭美”肆虐，风雨交加，西林苑里一

棵大树被刮倒了。突击队员们一上班首先忙着抢修，一群人

使尽力气拉着绳索把大树扶正，再给它四面撑起铁支架加

固，前前后后奋战了 1个多小时。

这样无私奉献的事迹还有很多很多，而让突击队员们最

难忘的，便要数 2014年 1月 7日某车间起火，当时警铃响起

不到一分钟，所有队员集结完毕，开始灭火。“这与我们平时

训练有关，训练有素的队员很快就进入状态，将公司损失降

到最低。”严溢庆提到，平常碰到星期天，突击队员自动放弃

休息，来参加消防演习。隔三岔五也会邀请县消防大队的官

兵们为突击队员进行消防培训。

突击队员的工作平凡又不平凡，哪里有脏活、累活、苦

活，哪里就活跃着他们的身影。他们集合众人之力，办了许多

他人办不到的事。

要问他们这样做是为了什么———高兴、乐意、奉献是他

们的回答。

说实话，每个人经过一个星期的上班，在星期天，让紧绷

着的弦松弛一下，这也是正常的。不然的话，要设星期天干

嘛。星期天，有人想睡个懒觉，有人想驾着车陪老婆、孩子去

风景点走走，有人想提着篮子去小菜场转转，有人打算去折

价大卖场捡点便宜货回来，有人想看看电视连续剧，有人想

约几个朋友搓搓麻将或打打扑克，有小青年想伴着对象去金

店挑挑戒指什么的，也有人想静静地躲在房间里读读老总储

吉旺的商旅的书，但当他们听到植树节要去植树，什么打算

都扔到脑后。

经常参加突发事件，说走就走，休息时间少了，家人不会

有意见吗？所有成员一致摇头，“我们的家人都很支持我们，

家人们都为我们能参加这个组织而感到骄傲和高兴。”因为

家人心中，为了如意的兴旺，把“小家”和公司的“大家”紧

紧地连在一起，“大家”兴旺了，“小家”才能兴旺。

参加突击队行动经常在上班时间，这样会不会耽误工

作？“我们的工作都是自己加班几点完成的，突击队要参加，

工作也绝不能耽误。”叉车车间的储为统说道。储为统是一

名质检员，2013年代表宁海县参加宁波市职工技能大比武

叉车比赛中，凭着娴熟的控车技术、优异的操作水平、良好的

心理素质获得实操成绩第一名，最终获得比赛的总冠军，并

获得“宁波市首席工人”荣誉称号。2014年他又获得“宁波

市五一劳动奖章”，更在 2016年摘获“浙江省五一劳动奖

章”。

今年储为统还被选为宁波市党代表，出席了市党代会。

他表示，党徽在胸前，责任在肩上。如意已迎来了一个崭新的

发展机遇，每一个如意人无论从事什么样的工作，都要撸起

袖子加油干、甩开膀子加快干。“能当上党代表，是党、是公

司对我的信任，我要继续做好本职工作，认真把好质量关，保

证从自己手中检验的每一台叉车为优质产品。”储为统说

道。如今的储为统俨然成了公司的“明星人物”，但他依旧在

叉车检验员的岗位上兢兢业业、一丝不苟。

突击队员们在自己的岗位上“散是满天星”，储为统是

满天星中闪亮的一颗。

突击队为公司做了贡献，公司上下几乎无人不知无人不

晓。他们是来自各个车间、各个部门的普通员工，他们外表质

朴、面容朴实，甚至纳于言辞，但他们的所作所为发出的光芒

却让人无法忽视。突击队将自身和公司紧紧联系在一起，有

着“同命运、共发展”的体会。成立后，每个月几乎都有或大

或小的任务，而他们都是随叫随到，做了许多脏、累、苦的杂

事。无怨无悔、不图回报是这个队伍的标签，能吃苦、不怕累、

集体荣誉感强是这个集体的特点。不久前，潘志光写的“如

意公司突击队之歌”将他们的精神体现得淋漓尽致：

我们年轻

与太阳一起东升

我们的激情

点燃火热青春

我们是突击队

爱岗敬业 尽力尽心

脏活苦活我们挥洒汗水

哪里需要活跃（着）我们的身影

我们年轻

与太阳一起东升

我们的激情

点燃火热青春

我们是突击队

不求回报 尽力尽心

急事难事我们奋勇上前

如意家园飞扬（着）我们的歌声

聚是一团火

散是满天星

我们是突击队

听从一声号令

雨似乎小了一点，老天爷大概有些累了。突击队员们在

离开新厂区时，抬头望去，坡上的大茅一派枯黄，回头看看自

己用汗水换来的一抹又一抹的绿色，不觉驱走了心中寒冷，

就有阵阵春风拂过的感觉。

冒雨在新厂区参加义务植树活动虽然是一件小事，但突

击队这种爱厂如家，自觉行为，正如董事长储吉旺所说，值得

我们公司每一位员工学习。从员工生活到安全生产，从环境

维护到紧急出动，6年来，他们无怨无悔，只为传递一些正能

量，助力如意公司向更好的方向走去，支持着公司阔步向前

发展，不断地实现新的发展。哪里有脏活、累活、苦活，哪里就

活跃着他们的身影，以实际行动诠释了“聚是一团火，散是

满天星”。
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聚是一团火，散是满天星
———记突击队冒雨义务植树活动

●崔怡婷

3月 12日植树节，恰逢星期天，上午细雨霏霏，下午
大雨哗哗，宛如刀般劈下来。公司突击队在总指挥严溢
庆，副总指挥张海山，指导员蒋初，队长潘斌指导下，队员
张建峰、徐可奎、储为统、陈小标、王智永、吴建民、王伟
平、朱文杰、穆海军、王佑永、刘建春、叶元平、陈建成、葛
红余、吴文飞、葛泽锋、刘吉平、郑羽锋、薛碧波、叶维成等

（金工车间部分队员由于生产繁忙没能参加），还有驾驶
班胡辉辉，来到公司新厂区，从上午 7时半开始，一直到
下午 5时，十来个小时，身穿雨衣，手扛锄头，挥汗如雨，
不辞辛苦，在新厂区参加义务植树活动。这种爱厂如家，
精神可嘉，行为感人，值得公司全体员工学习。

———董事长储吉旺

3月 12日天气预报：小雨转大雨，8℃—15℃。

每个突击队员，吃过早饭出门时，抬头看看天空，一块块

黑黑的云层，知道雨是会越下越大的。有的队员倒幽默地说，

我们植树，老天爷帮忙，省去了树种好后要浇水的一道工序。

如要浇水，那倒是难题，新厂区还在平整土地，自来水还没接

上，取水要到很远的山沟里的水库。

上午 7点半，突击队员在公司新厂区开展义务植树活

动，为绿化、美化新厂区添一份新绿。

挥锨、挖土、扶树、搬土、填土、踩实、踏平，栽下一株树

苗，收获一抹绿色……连续几天的雨水天气,使得天气变得

阴冷。虽然阴雨绵绵，却丝毫不影响突击队员们植树增绿的

热情。

“我们这片已种好了，还要继续干；我们这边也种好了，

也要继续干……”植树现场气氛十分热烈。在新厂区，30来

名突击队员有的身穿雨衣，有的嫌穿着雨衣干活影响工作效

率，就直接穿着工作服干活，有的踩着泥巴，有的铲土，有的

扶苗，有的培土，有的回填踩实，忙得不亦乐乎，雨水来凑热

闹似乎增添了大家植树的热情。土一锨一锨地挖着，树一棵

一棵地种下，大家冒雨种着毛竹，脸上、身上分不清是雨水，

还是汗水？“植树植了好多年了，雨天植树还是第一次。”

有几个突击队队员用手擦擦脸上的雨水说。

原本松散的土地被雨水浸湿,挖坑和填土的时候增加了

难度,大家不得不多用力气。虽然天不停地下着雨，但没有一

个人叫苦喊累，雨水从脸上流下来了，挥起胳膊一擦；双手在

雨水中被冻得通红通红，依然不停地挥舞着锄头，透着一股

铁骨铮铮的精气神。虽然突击队员们的衣服被雨淋湿了,双

手、鞋子、裤子、上衣甚至脸上沾满了泥巴或泥浆,但望着种

下的一棵棵挺拔的树苗,队员们都很开心。

灰蒙蒙的雨雾缭绕，天地间似乎只有如意公司突击队员

种树的身影。

“下雨植树,意义更大。”突击队总指挥严溢庆说,“只要

能为新厂区绿色贡献一份力量,我们的劳动就值得。”

“今天我们的劳动,就是明天新厂区的绿色。”副总指挥

张海山说,“每个人都能种上几棵树,保护好环境。”

董事长储吉旺和突击队员们一起参加植树活动。

种树，种树，我们种树！种出一个春天，种出如意之春！

风不示弱，风越刮越大，雨不示弱，雨越下越大。下午 2

时许，雨几乎如刀般劈下来。我们的突击队员在翻动妙峰山。

老天爷似乎在考验着突击队员们。有几个队员，记起新写的

公司“突击队员之歌”中的歌词：我们年轻 /与太阳一起东

升 / 我们的激情 /点燃火热青春 /我们是突击队 /爱岗敬

业 尽力尽心 / 脏活苦活我们挥洒汗水 / 哪里需要活跃

（着）我们的身影 //

是脏活苦活我们挥洒汗水，哪里需要活跃着我们的身

影。

俗话说，“做样生活，换样骨头”。经过十来个小时的挥

锨、挖土、扶树、搬土、填土、踩实、踏平，加之春寒料峭，冷雨

浇注，人已经很累了，有的人连多讲一句话也感到累，但在离

开新厂区前，队员们主动带走了现场的垃圾,如塑料袋、矿泉

水瓶、烟壳，甚至连只烟蒂也都被清理干净。这就是如意的突

击队———会吃苦、能战斗、讲奉献，用热烈的激情和朴素的思

想诠释着如意突击队火热的青春和真实风采。并在力量和风

采中显示了突击队员的素质。

“聚是一团火，散是满天星。”在如意，一声令下，说聚就

聚的突击队，他们由 50多人自发组成，全是 20-45岁的中青

年男子汉，大多数有行伍经历；他们来自车间各个部门，他们

的主要任务是应对各种突发事件，只要有情况发生，总指挥

严溢庆在公众平台上发个短信，6 个小分队的队长马上得

令，便再发给队员。紧急情况下，一分钟即可完成列队。有过

军旅生涯的人知道，真像部队的警报一响，马上紧急集合。

2011年 3月，时任金工车间主任张海山根据生产的需

要，头脑里慢慢有一个想法，要成立一个突击小分队。说做就

做，不久便成立了突击小分队。2012年，总经理助理严溢庆

将金工车间成立突击小分队的做法推广到全公司，便成立公

司突击队。

突击队的日常工作其实很普通，平时，他们下班后检查

车间安全隐患、打扫场地、清洁环境、给消防栓换水管、检查

7S项目落实情况等；而在台风季节，他们为车棚排水、为被

台风刮倒的大树扶正加固；而遇到突发事件，他们马上集合，

听从命令。

有一次，叉车车间与内、外销售部门搬迁新办公场所，到

处都是沉重的设备、崭新的半成品车架、繁多的办公用品，一

派忙碌的景象。突击队就像炎炎夏日的一场及时雨，二话不

说，自发组织帮助“搬迁户”们搬家，使得搬迁效率大大提

升。有一年夏日，西林苑某一块植被区被烈日晒出毛病了，突

击队第一时间将原来的植被清理干净，再种上一批新的树

苗。2013年 8月，台风“潭美”肆虐，风雨交加，西林苑里一

棵大树被刮倒了。突击队员们一上班首先忙着抢修，一群人

使尽力气拉着绳索把大树扶正，再给它四面撑起铁支架加

固，前前后后奋战了 1个多小时。

这样无私奉献的事迹还有很多很多，而让突击队员们最

难忘的，便要数 2014年 1月 7日某车间起火，当时警铃响起

不到一分钟，所有队员集结完毕，开始灭火。“这与我们平时

训练有关，训练有素的队员很快就进入状态，将公司损失降

到最低。”严溢庆提到，平常碰到星期天，突击队员自动放弃

休息，来参加消防演习。隔三岔五也会邀请县消防大队的官

兵们为突击队员进行消防培训。

突击队员的工作平凡又不平凡，哪里有脏活、累活、苦

活，哪里就活跃着他们的身影。他们集合众人之力，办了许多

他人办不到的事。

要问他们这样做是为了什么———高兴、乐意、奉献是他

们的回答。

说实话，每个人经过一个星期的上班，在星期天，让紧绷

着的弦松弛一下，这也是正常的。不然的话，要设星期天干

嘛。星期天，有人想睡个懒觉，有人想驾着车陪老婆、孩子去

风景点走走，有人想提着篮子去小菜场转转，有人打算去折

价大卖场捡点便宜货回来，有人想看看电视连续剧，有人想

约几个朋友搓搓麻将或打打扑克，有小青年想伴着对象去金

店挑挑戒指什么的，也有人想静静地躲在房间里读读老总储

吉旺的商旅的书，但当他们听到植树节要去植树，什么打算

都扔到脑后。

经常参加突发事件，说走就走，休息时间少了，家人不会

有意见吗？所有成员一致摇头，“我们的家人都很支持我们，

家人们都为我们能参加这个组织而感到骄傲和高兴。”因为

家人心中，为了如意的兴旺，把“小家”和公司的“大家”紧

紧地连在一起，“大家”兴旺了，“小家”才能兴旺。

参加突击队行动经常在上班时间，这样会不会耽误工

作？“我们的工作都是自己加班几点完成的，突击队要参加，

工作也绝不能耽误。”叉车车间的储为统说道。储为统是一

名质检员，2013年代表宁海县参加宁波市职工技能大比武

叉车比赛中，凭着娴熟的控车技术、优异的操作水平、良好的

心理素质获得实操成绩第一名，最终获得比赛的总冠军，并

获得“宁波市首席工人”荣誉称号。2014年他又获得“宁波

市五一劳动奖章”，更在 2016年摘获“浙江省五一劳动奖

章”。

今年储为统还被选为宁波市党代表，出席了市党代会。

他表示，党徽在胸前，责任在肩上。如意已迎来了一个崭新的

发展机遇，每一个如意人无论从事什么样的工作，都要撸起

袖子加油干、甩开膀子加快干。“能当上党代表，是党、是公

司对我的信任，我要继续做好本职工作，认真把好质量关，保

证从自己手中检验的每一台叉车为优质产品。”储为统说

道。如今的储为统俨然成了公司的“明星人物”，但他依旧在

叉车检验员的岗位上兢兢业业、一丝不苟。

突击队员们在自己的岗位上“散是满天星”，储为统是

满天星中闪亮的一颗。

突击队为公司做了贡献，公司上下几乎无人不知无人不

晓。他们是来自各个车间、各个部门的普通员工，他们外表质

朴、面容朴实，甚至纳于言辞，但他们的所作所为发出的光芒

却让人无法忽视。突击队将自身和公司紧紧联系在一起，有

着“同命运、共发展”的体会。成立后，每个月几乎都有或大

或小的任务，而他们都是随叫随到，做了许多脏、累、苦的杂

事。无怨无悔、不图回报是这个队伍的标签，能吃苦、不怕累、

集体荣誉感强是这个集体的特点。不久前，潘志光写的“如

意公司突击队之歌”将他们的精神体现得淋漓尽致：

我们年轻

与太阳一起东升

我们的激情

点燃火热青春

我们是突击队

爱岗敬业 尽力尽心

脏活苦活我们挥洒汗水

哪里需要活跃（着）我们的身影

我们年轻

与太阳一起东升

我们的激情

点燃火热青春

我们是突击队

不求回报 尽力尽心

急事难事我们奋勇上前

如意家园飞扬（着）我们的歌声

聚是一团火

散是满天星

我们是突击队

听从一声号令

雨似乎小了一点，老天爷大概有些累了。突击队员们在

离开新厂区时，抬头望去，坡上的大茅一派枯黄，回头看看自

己用汗水换来的一抹又一抹的绿色，不觉驱走了心中寒冷，

就有阵阵春风拂过的感觉。

冒雨在新厂区参加义务植树活动虽然是一件小事，但突

击队这种爱厂如家，自觉行为，正如董事长储吉旺所说，值得

我们公司每一位员工学习。从员工生活到安全生产，从环境

维护到紧急出动，6年来，他们无怨无悔，只为传递一些正能

量，助力如意公司向更好的方向走去，支持着公司阔步向前

发展，不断地实现新的发展。哪里有脏活、累活、苦活，哪里就

活跃着他们的身影，以实际行动诠释了“聚是一团火，散是

满天星”。
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